

Findaid 2/16

A.4

Hugo von Goldammer Nachlass

1882 - 1905

**Compiled by A.C. Stern
December 1983**

Revised by W. Hillebrecht, 2017

National Archives of Namibia
Findaid 2/16: A.4 Hugo von Goldammer Nachlass
Compiled by A.C. Stern, revised by W. Hillebrecht
Windhoek, December 1983 (revised September 2017)
© National Archives of Namibia



Attribution-NonCommercial-ShareAlike CC BY-NC-SA

Republic of Namibia
Ministry of Education, Arts and Culture
National Archives of Namibia
P/Bag 13250
Windhoek
Namibia

Tel. +264–61–2935211 (switchboard), 2935210 or 2935208 (reading room)
Fax +264–61–2935207
natarchiv@nlas.gov.na

Contents

Einführung (German)	p.3
Introduction (English)	p.5
Listing of files	p.6



Hugo von Goldammer, 1890s, from NAN Photo 27028

A.4

Hugo von Goldammer Nachlass

Einführung

Kurzer Lebenslauf von Hugo von Goldammer

Hugo Bernhard Hermann Friedrich von Goldammer wurde als erster Sohn des Rittergutspächters von Goldammer und seiner Ehefrau Marie am 4. August 1856 zu Milkau, Kreis Sprottau, Regierungsbezirk Liegnitz, geboren.¹

Seine Schulausbildung empfing er durch Hausunterricht, in der evangelischen Bürgerschule zu Oppeln (Juli 1865 - September 1868), im katholischen Gymnasium zu Oppeln (Oktober 1868 - September 1872) und in der evangelischen Fürstenschule zu Pless (Oktober 1872 - Ostern 1873) wo er die Tertia absolvierte.²

Nach Beendigung der Schule trat er in die Unteroffizierschule zu Potsdam ein, und wurde im Militär wie folgt befördert:

Gefreiter (1.11.1875); Unteroffizier (1.7.1876), Sergeant (1.9.1879)³ und Feldwebel (12.11.1885).⁴

Im Januar 1878 wurde er zum Zahlmeister-Bureau des 1. Bataillons kommandiert, behufs Ausbildung zum Zahlmeister-Aspiranten und bestand im Dezember 1880 das Zahlmeister-Examen.⁵

Als 1884 Reichskommissar Göring und Referendar Nels in das Schutzgebiet Südwestafrika entsandt wurden, wurde von Goldammer vom Militär beurlaubt und als Amtsdieners der neuen Verwaltung angestellt. Neben seiner Stellung als Amtsdieners wurde er zugleich Gefängniswärter, und ferner gehörte es zu seiner Aufgabe, eine eingeborene Polizeitruppe auszubilden.⁶

Zusammen mit Göring und Nels kam er am 28. August 1885 in das Schutzgebiet.⁷ Er unternahm mehrere Reisen,⁸ und wurde im Mai 1888 zum Polizeimeister des Schutzgebiets ernannt.⁹

Im Jahre 1897 wurde er Gouvernementssekretär bei der kaiserlichen Landeshauptmannschaft,¹⁰ und im Juli 1900 als Lagerverwalter in Karibib angestellt.¹¹

Für seine Verdienste im Schutzgebiet wurde ihm 1903 der Königliche Kronenorden 4. Klasse verliehen.¹² Im selben Jahre verlobte und verheiratete er sich mit Clara Hälbich.¹³

¹ A.4, Personalacte, Lebenslauf, 18.7.1883

² A.4, Personalacte, Lebenslauf, 18.7.1883

³ A.4, Personalacte, Lebenslauf, 18.7.1883

⁴ A.4, Bestallung, 28.11.1885

⁵ A.4, Personalacte, Lebenslauf, 18.7.1883

⁶ A.4, Personalacte, Auswärtiges Amt - von Goldammer, 26.5.1885

⁷ ZBU B.VIa.3, Bd.1, Verzeichnis der Beamten ... 1. April 1897

⁸ A.4, Acta betreffend Abrechnungen von Dienstreisen

⁹ A.4, Personalacte, Bestallung, 3.5.1888

¹⁰ A.4, Personalacte Bestallung, 24.4.1897

¹¹ A.4, Personalacte, Gouvernement-Bezirkshauptmannschaft Swakopmund, 5.5.1900

¹² A.4, Personalacte, Kolonial Abteilung - von Goldammer, 24.1.1903

Während seiner Amtszeit im Schutzgebiet verbrachte er zwei Heimaturlaube in Deutschland; September 1890 - April 1891; August 1899 - Juli 1900,¹⁴ und verließ am 12. Februar 1905 wiederum das Schutzgebiet zwecks Heimaturlaub.¹⁵ Während dieses Urlaubs starb er am 16. August 1905 auf einer Erholungsreise in Barmen.¹⁶

Der dokumentarische Nachlass Hugo von Goldammers:

Der Nachlass wurde 1952 von Herrn B. von Goldammer dem Staatsarchiv geschenkt, mit der Bedingung, dass Nachkommen jederzeit darin Einsicht haben können.¹⁷

Der Nachlass besteht aus amtlichen sowie privaten Stücken, und setzt sich aus folgenden Hauptgegenständen zusammen: Tagebüchern, Personalakte und Geschäftsakten.

Die Tagebücher geführt von Hugo von Goldammer enthalten nur kurze Notizen über von Goldammers Tätigkeit und decken die Periode Januar 1886 bis März 1887 ab.

Der Inhalt der Personalakte besteht aus Lebensläufen, Zeugnissen, Anstellungsbriefen und Korrespondenz betr. von Goldammers Position in der Schutzgebietsverwaltung.

Die Geschäftsakten enthalten Rechnungen und Belege von Hugo von Goldammer persönlich und anderen Mitgliedern der Verwaltung.

Der Nachlass besteht aus einem Band (0.1 lfd. Meter)

*A.C. Stern
Dezember 1983*

¹³ A.4, Personalacte, von Goldammer - Leutwein, 11.8.1903

¹⁴ ZBU B.VI.a.3, Bd.1, Verzeichnis der Beamten ... 1.April 1902

¹⁵ ZBU B.VI.a.3, Bd.2, Beamtenverzeichnis nach dem Stande am 1.April 1905

¹⁶ Deutsch Südwestafrikanische Zeitung, 23. August 1905

¹⁷ ARG SWAR 5/12

Introduction

Brief biography of Hugo von Goldammer

Hugo Bernhard Hermann Friedrich von Goldammer was born as first son of von Goldammer, leaseholder of a manorial estate, and his wife Marie on 4. August 1856 at Milkau, Kreis Sprottau, Regierungsbezirk Liegnitz, Silesia [now Poland].

He was educated in the Lutheran Bürgerschule at Oppeln (Juli 1865 - September 1868), in the Catholic Gymnasium at Oppeln (October 1868 - September 1872) and in der Lutheran Fürstenschule at Pless (October 1872 - Easter 1873).

After leaving school, he entered the school for non-commissioned officers (Unteroffizierschule) at Potsdam, and was promoted as follows:

Private (1.11.1875); Non-commissioned officer (1.7.1876), Sergeant (1.9.1879) and Sergeant-major (12.11.1885).

In January 1878, he was assigned to the 1st Battalion to be trained as paymaster, and passed the paymaster exam in December 1880.

When Imperial Commissioner Göring und barrister Nels were sent to South West African Protectorate, von Goldammer was granted leave from his military position and was employed as messenger of the court for the new administration. At the same time, he served as janitor, and was tasked to train a native police contingent.

Together with Göring und Nels he arrived in the protectorate on 28. August 1885. He undertook several travels, and in May 1888 he was installed as police chief.

In 1897 he became government secretary, and in July 1900 he was employed as stock-keeper in Karibib.

In 1903, he was awarded the Königliche Kronenorden 4. Klasse. In the same year, he married Clara Hälbich.

During his term of office in the protectorate he took two holidays to Germany, September 1890 - April 1891 and August 1899 - July 1900. On 12 February 1905 travelled again to Germany; during this holiday, he died on 16 August 1905 at Barmen.

The personal papers of Hugo von Goldammer

The papers were donated by Mr B. von Goldammer to the State Archives in 1952, on condition that his descendants could always consult them.

They contain official and private papers and consist of diaries, staff file, and financial records.

Hugo von Goldammer's diaries contain only brief notes about his activities and cover the years 1886-1887.

The staff file contains CVs, testimonials, appointment letters and correspondence regarding his position in the administration.

The financial records contain invoices and receipts of Hugo von Goldammer himself, and other members of the administration.

The accession comprises of one storage unit (ca. 0.1 m).

Listing

1	Tagebuch (<i>Diary</i>)	1 Jan 1886 - 31 Mar 1887
2	Tagebuch (<i>Diary</i>)	1 Apr 1887 - 19 Mar 1888
3	Personal-akten Herrn von Goldammer (<i>Staff file</i>)	1882 - 1905
4	Acta betreffend Abrechnungen von Dienstreisen (<i>Settlement of official travel</i>)	1886
5	Rechnungs- resp. Duplicat Belege pro Feb.1886 – März 1887 (<i>Accounting</i>)	1886 - 1887
6	Privat-Conto von von Goldammer (<i>private accounts</i>)	1886 -1887
7	Belege über Beträge die vorschussweise aus der Kasse beglichen resp. in Kassenbelege Aufnahme gefunden haben (<i>Proof of amounts advanced from government funds</i>)	1889 - 1890